
 第⼀课 第 10 讲 

 信仰最稳固的根基，神的话----《圣经》。上⼀节课把这个 
 组合反复强调了。《圣经》，神的话都⾮常重要，因⽽也常常 
 产⽣误解。⼀旦说神的话，常有⼈把《圣经》以外的那种东西 
 ，也纳⼊和《圣经》等同权威的神的话当中去，这样⼀来偏的 
 就没个边⼉了。单说《圣经》，又有⼈把《圣经》和圣经书等 
 等混在⼀起，这样又偏的没有边⼉了。要把《圣经》和神的话 
 ，把它捆绑在⼀块⼉。我们讲《圣经》的时候，我们头脑中要 
 有个印象，我说的是神的话，当我说神的话的时候，我们必须 
 清清楚楚的表明，我指的是《圣经》。这样⼀来，这⼀个组合 
 所反映出来的那个观念才是我们信仰的根基。两个⽅⾯来说， 
 根基决定了建筑物的寿命、价值、意义。从另⼀个⽅⾯来说， 
 需要什么的根基，先是这个建筑物的意义、价值、功能，然后 
 再选择这个根基。又是从两个⽅⾯说⼀个问题。第⼀，这个建 
 筑物它的根基到底牢固不牢固，我才能决定在这个建筑物⾥派 
 什么⽤处。另⼀个呢，就是在盖房⼦的时候，你要盖⼀个什 
 么？是盖在仓库呢，还是盖⼀个医院呢？同样的⼀个建筑物都 
 是⼀层楼，都是⼆层楼。你要当仓库⽤那个根基就不必花太⼤ 
 的价钱。倒了不就是⼀堆钢铁在⾥头嘛，⼀切货物嘛。要是盖 
 医院的话，那这个根基就必须牢靠了。所以说这个根基和信仰 
 之间的关系，这是相辅相成的问题。 

 我们的根基必须具备有以下三个条件，单单指这三个条件 
 ，这三个只是不可少的。其他⽅⾯也可以从另外⼀些⾓度来看 
 待《圣经》----神的话。对《圣经》神的话来说，我们必须认识 

 1 



 它的权威性、它的全备性、它的实⽤性。缺少这三个之⼀，它 
 就不能成为我们信仰的根基。没有权威，当然你就不要说了。 
 你遵照⼀个没有权威的指导、理论、建议去做，有什么意义 
 吗？不是很全⾯，那也不⽤说了，你做了半天，只是⼀个⽚⾯ 
 的东西，没有达到全⾯的要求。最后说了半天，这个命令是不 
 是给你的？这句话是不是对你说的？如果不是对你说的，你把 
 它抓过来了，那不叫⾃作多情了吗？当然，对《圣经》的了解 
 还会有其他许许多多。如果你看描述《圣经》的那些书，就会 
 发现有很多从其他视⾓来看的，都对都好。但是这⼏个⽅⾯确 
 实不可缺少照上⼀次说的，假如说《圣经》是神的作为之⼀， 
 我们说过了，神的话可以说是神的作为之⼀。说话嘛，也是⼀ 
 种作为。反过来说呢，神的作为可以说是神的话产⽣的结果。 
 都⼀样，都是从不同⾓度阐明了⼆者之间的本质的联系。假如 
 《圣经》是神的作为之⼀的话，它⼀定是⾮常特殊的⼀个作为 
 ，甚⾄可以说他是唯⼀。之⼀又是唯⼀。这就像《以弗所书》 
 ⼆章⾥所说的，“我们原是他的⼯作在基督⾥造成的”。⼯作， 
 实际上是杰作，唯⼀具有代表性的⼯作。其他任何⼀个⼯作都 
 不像我们⼈那样能够代表着神⾃⼰的作为、⾃⼰的意图、⾃⼰ 
 的计划、⾃⼰的智慧、⾃⼰的属性的彰显。所有的被造，没有 
 ⼀个像⼈那样更接近神的。他是既有灵从神⽽来的，又有体。 
 灵和体紧密结合的，就不说这个灵魂体的三元和三位⼀体了， 
 没必要这样对应。越对应越错误。你管它是⼆元还是三元，⾄ 
 少有⼀点，它是有灵有体，独⼀⽆⼆。在神以外，⼀切神的创 
 造之功当中，⼈是独⼀⽆⼆的。其他东西，要么就是有灵⽆体 
 ----天使、变质的天使。要么就是有体⽆灵，宇宙万物。唯有⼈ 
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 是有灵有体。就从这⼀点，你就可以说了，这是⼀个最复杂的 
 ⼯作。显然这是⼀个最杰出的⼯作，显然是投⼊最多的⼯作， 
 显然是期望值最⾼的⼯作。投⼊最多，耶和华⾃⼰的⽣⽓投⼊ 
 进去了。因此他就是永恒的。期望值最⾼，要到我家⾥来和我 
 享受我的⼀切荣华富贵的。将来他是我的基业，我也是他的产 
 业，期望值⾮常⾼。所以我们看到了⼈完全可以代表了神的⼀ 
 切属性。 

 其实，神做任何⼀件⼯作都是所有属性的彰显。整体原则 
 的观念。只要是神动功，哪怕是动⼀个⼿指头，哪怕是⼀举⼿ 
 之劳，哪怕是说有就有，那也是全部属性的投⼊。不可能说其 
 他的都在忙着，别的呢？就⼀个⼿指头动了⼀下就出来了，那 
 是不可能的。动⼀个⼿指头的事⼉，也是⼤脑的运作、⼼脏的 
 ⽀撑、呼吸的帮助、循环的等等都投⼊进去了，少哪⼀个都不 
 ⾏。尽管任何⼀个⼯作都是神全部属性的投⼊，在这⼀点上说 
 和⼈没有区别，但是毕竟⼈是最最杰出的。何况⼈的创造有着 
 ⼀个从⽆先例的动作，那就是商量、计划。“我们要照着我们的 
 形象和样式”。不但列了个计划，⽽且是列了⼀个⾮常神圣的计 
 划。我做这个东西，要有我们的形象和样式。这就说明⼈在所 
 有的创造之中的独⼀性、唯⼀性。这个唯⼀性不能⽤权威性来 
 表明。他是像神的，但是谈不上⼀个权威性。可是《圣经》它 
 也是唯⼀的，这个唯⼀不能⽤像神来表明，却是可⽤权威来表 
 明。在这⼀点上我们就可以看出了，⼀个与神⾮常⾮常接近的 
 贴近的唯⼀的⼀个⼯作，由于神创造这个东西的时候他的意图 
 不同，有的让他⾮常⾮常像，有的让他执掌我所有的权柄。这 
 个权威意味着什么？所有的权柄。就好像我常说了⼀个圣旨， 
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 代表着我皇帝。我皇帝的权柄有多⼤，这个圣旨就有多⼤，⽽ 
 不是捧圣旨的这个⼈。《圣经》----神的话，和《圣经》这本书 
 那是完全不同的概念。这本书可以说是神的话的载体。你要说 
 《圣经》的载体，这话就⽂理不通。所以我说神的话和《圣 
 经》你把它捆绑在⼀起，有的时候你可以⽤神的话来描述，记 
 住⽤神的话描述的就是《圣经》。有的时候你可以⽤《圣经》 
 来描述，⽤《圣经》描述的，我就是说神的话，硬联系。有的 
 时候我说我看见前轮动了，那就不⽤说了，后轮⼀定也动了。 
 有的时候我看见后轮之后要测量了⼀下，它的速度时速六⼗， 
 那不⽤说了，那前轮⼀定也是这样。那就是说看哪⼀个⽅便， 
 我就说哪⼀个。但是我头脑中⾮常清楚，说前就是后，说后就 
 是前。有的时候呢，摸着后头的不容易，我就抓着前头的。有 
 的时候呢，我说神的话⽐较容易理解，我就不说《圣经》。有 
 的时候我说《圣经》⽐较容易理解，我就不说神的话。我说 
 《圣经》这本书是神的话的载体，就⽐如说这本书是《圣经》 
 的载体，就不那么好理解了。你说“这不是《圣经》，这是《圣 
 经》的载体”，叫⼈越听越糊涂。“这不是《圣经》吗？”“是”。 
 此《圣经》和我说的神的话，那是完全不⼀个概念。这本《圣 
 经》花⼏⼗块钱就能买着了，神的话呢？这本圣经我想扔，可 
 能就要扔掉了，为了要保持更好的，那神的话呢？那不⾏了。 
 我曾经说过，有⼈⾮常喜爱这个《圣经》，以⾄于愿意抱着这 
 个《圣经》被⼈家打死，这个呢，精神⼗分可嘉，但是观念却 
 不敢恭维。为了这本书，你丢弃⾃⼰⽣命，那两个可不是⼀个 
 档次的事情。为了神的话，你丢⽣命那是没什么问题的。我宁 
 可舍⽣命，我不舍神的话，也就是说不舍这个信仰。可是为了 
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 这个载体，那是不值得的。再说⼀下，其实这⾥头有⼀个观念 
 上的⼩⼩的差别，结果就导致了。这悲剧真是⼀个悲剧。你要 
 说不知，真是⼀个不知。对于神会如何看待这个，那我们就不 
 能妄加评论了。也许不是单纯的愚昧，但并不⼀定说可圈可点 
 的。这就是说我们在能够明⽩的情况之下，看起来把这个神的 
 话和载体把它分清楚了，似乎纯属与学术讨论⼀样的东西。但 
 碰到问题的时候，它都是⼀个⾮常重要的现象。有的时候我们 
 强调神的话，⽐较容易理解。其实你⼀再知道神的话和《圣 
 经》捆绑的，你就知道了《圣经》书和《圣经》这个词表⽰的 
 含义不⼀样的，它的权威性。因为它在所有作为当中是唯⼀ 
 的。和⼈的创造之唯⼀还不⼀样，那个唯⼀是“像”，这个唯⼀ 
 是“权”。⼀切权柄都在这⾥得到彰显，所有属性都在这⾥得到 
 彰显。关于这⼀点，我们上⼀节课从“默⽰”这两个字给予指出 
 了，也就是说创造⽅法。造⼈没有⼀个像造⼈那么样认认真真 
 有计划商量着做的。默⽰，没有⼀个像这本书的问世⼀样，那 
 是⽤“默⽰”这个量⾝定做的这个⼿段造成的。量⾝定做，只⽤ 
 在这⼀个地⽅。为着这⼀个产品，我设计了⼀套特殊的⼯序， 
 没有任何其他的⼯序。没有任何其他⼯序，能⽣产这个产品。 
 也没有任何其他的产品能使⽤“默⽰”这个⼯序。这就是它的特 
 殊性，⽽这就是它的唯⼀性。⽽这个特殊性、唯⼀性的⽬的是 
 什么呢？是权威性，不是相似性。 

 当然了，既然他是唯⼀并且权威性，《圣经》和⼈相⽐， 
 神的话和⼈相⽐都是唯⼀的。也就是说它都带有⼀个⾮常基本 
 的条件，永恒性。平时我们没少说永恒。我们常常说⼀个东西 
 ⽆论多好，只要它是短暂的那你就谈不上什么好还是不好。昙 
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 花⼀现，⼈们强调的不是昙花之美、⾄奇，⼈们所说的是短。 
 你就是再美再美，你短暂的⼀瞬间又有什么功⽤呢？你就是再 
 奇再奇，很快就过时，又有什么⽤呢？世上的⼀切都是昙花。 
 再好再好，昙花⼀现，不就⼏个⼩时吗？⼈的青春就像昙花⼀ 
 现。当然它不是⼏个⼩时、⼏年，顶多就是⼗年⼋年。⼈的能 
 ⼒，也就是昙花⼀现，也就是⼀⼆⼗年。⼈的能⼒上的顶峰全 
 盛，可能也就是那么⼀⼆⼗年、⼆三⼗年的时候。⼈的整个⽣ 
 命，也就是昙花⼀现。过去⼈形容⽣命之短暂，就拿⼀些⽣命 
 ⾮常短的⼀些⽣物，⼀些动物来⽐。其实，在宇宙的长河当中 
 ，更不⽤说在神的永恒当中，⼈和昙花没有什么⼤的区别，短 
 暂。如果没有永恒，你说这个短暂的什么富贵也好、什么权势 
 也好、什么荣誉也好，有什么意义呢？实在是想不开。永恒的 
 观念是最最重要的观念。有了永恒的观念，才涉及到了那个罪 
 的观念。有了永恒的观念，才知道了要想进⼊永恒当中的拦阻 
 ，是那个罪。去掉罪的思路是救赎。所以⾸先是有了这个永恒 
 的观念。⼈，我们原是他的杰作。《圣经》独⼀⽆⼆的作为。 
 ⼆者之间看起来是相差很远，⼈和《圣经》，⼈和神的话有沾 
 边的地⽅吗？有交集，那就是永恒。⼈，从创造开始，就没打 
 算像套上⼀件⾐服，穿旧了，就把它脱去。没打算就像天地⼀ 
 样，都要废去。创造，就是为了给予⼀个永恒之福。可是没想 
 到，本来可以得永恒之福的这个⾃由意志，让它给滥⽤了，结 
 果却成了永恒之祸。那是另外⼀回事。不管怎么样，⼈从⼀创 
 造他的设计蓝图中就有⼀个素质，就是永恒。⽽神的话，既然 
 出来了，就是永恒。从哈⽓的⾓度来说，从永恒之地出来的就 
 是永恒。⽤⼈常常说的“⼀⾔既出驷马难追”。那就是说我说了 
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 ⼀句话，只要我还在，这句话就⼀直有效、⼀直有⽤。“世界和 
 世上的⼀切都要成为过去，唯有神的话永远长存”。出⾃于神的 
 ，也是永恒。所以说，⼀个杰作，⼀个唯⼀的独特的创造，他 
 们之间都是带有神的永恒的特质。我前头加上了“神的”，那就 
 是说永恒也可能经过⼀个变质，像撒旦的永恒。天使本来也是 
 永恒的创造，虽然他没有⾁体，只是单⼀的灵。他变质之后变 
 成的那个邪灵，他本⾝也是永恒，但是那不再是神的永恒了， 
 那还有什么⾊彩吗？ 

 永恒不就是个长短的概念吗？凡是神的任何属性都不是单 
 ⼀的描述。如果是单⼀的，世界上就能找得着。神的任何属性 
 ，在世上都是找不着的。描述神的属性的名词，这是从世界上 
 找出来的。公义，神是公义的。公义，这两个字哪个词典⾥都 
 有。既然哪个词典⾥都有，那就是有它描述的对象，有它准确 
 的含义。慈爱，那是词典上的。既然词典上有，它就⼀定有描 
 述的对象。在这个地球上，在⼈类中，它有描述的对象，它有 
 准确的含义。神是公义的，神是慈爱的，神是良善的。神的公 
 义和公义不⼀样，神的慈爱和慈爱不⼀样，《圣经》书和《圣 
 经》不⼀样。所以⼀定要注意到这⼀点。虽然在⼀般的情况下 
 ，觉得去费那个脑⼦进⾏这样⼀个剖开剖析，好像没有什么太 
 ⼤必要。没碰上，没必要。你可以认为没有必要，你的仇敌未 
 必认为没有必要。你在这⽅⾯不能区分的话，你的仇敌就⼀定 
 会想办法，借着这样⼀个你该区分的没有区分把你带到⼀个错 
 误的道路上去。轻则失去福分，重则那就不⽤说了。对神的认 
 识究竟有多重要，这个你该清楚。所以描述神的这些词汇，它 
 究竟有多重要，那该清楚。这⼀点在下⼀节讲到“神是怎样⼀位 
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 神”的时候，我们会继续重复神的属性，祂的均衡、综合性。但 
 是有⼀点，我在这⾥已经说了，神的永恒不是单单的永恒。永 
 恒不就是⼀直这样存在着吗？神的永恒包裹着祂其他的属性的 
 渗透。简单的说，神的永恒是天堂的永恒。⽽魔⿁他也是永远 
 不死的，他也是永远存在的，那个存在却是地狱的存在。虽然 
 天堂地狱都不是空间的概念，不是在这个地⽅就叫神的永恒， 
 在那个地⽅就叫魔⿁的永恒，它不是空间的概念。⽤⼀个更加 
 贴切的是，它是⼀个状态的概念。这种永恒叫做“神的永恒”， 
 请看天堂⾥那些永恒。天堂不是⼀个空间。这种永恒，那是撒 
 旦的永恒，请看地狱⾥的东西。你能说他们都是⼀个长远永远 
 吗？这⾥头可是有这本质的不⼀样。 

 第⼀点结论，它代表着神的权威。神要借着祂的话，彰显 
 祂的全部的权威。这个全部是彰显，⽽不是拥有。祂拥有很多 
 很多，但是祂显明出来的，就这些。为什么只显明这些？够 
 了。我这个家产谁都不知道有多少，我想办⼀件事，我想修⼀ 
 个桥梁，我想买⼀架飞机，我想把这个岛买下来，我就花了⼆ 
 ⼗个亿，把这个东西买下来了。借着这⼀笔交易，显明我是多 
 有钱。是不是我就有这些钱？谁都知道，不是。显明是显明了 
 ⼀个极限的东西，它⾮常有钱，⽽不是具体的东西，他只有这 
 些钱。神的能⼒的显明，绝对不是说祂就这点能⼒。神的权威 
 的显明，绝对不是说只有这点权威。祂的权祂的威⽆限。然⽽ 
 祂要拿出来的全都在祂的话⾥头了，或者说全借着祂的话拿出 
 来，或者说全放在祂的话⾥。这样⼀种表述。在《哥罗西书》 
 ⾥头是说到“基督神⼀切的丰盛都有形有体的在基督⾥表现出 
 来”，⼀切。那么“⼀切”是不是基督以外那就没有神的其他的丰 
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 盛了呢？位格不⼀样的，位格和整体不⼀样的，但是要表现出 
 来的，只在基督⾥表现，没在其他地⽅表现。表现和拥有，拥 
 有和表现不⼀样。这不是背出⼀个答案，这是每当我们看属灵 
 的东西的时候，希望有的⼀个思维⽅式。神的权威，借着祂的 
 话表现出来。绝对不要认为“哦，神的权威就这么⼀本书⾥的这 
 些话，借着这个表现”。所以它代表神的权威，我们⽤了⼀个 
 “代表”这个字。⼀说代表就不是等于，不是等于就不是祂的本 
 ⾝。但是⼀说“代表”那就是等于。代表什么意思？我就说等同 
 的权威。既然说代表神的权威，它不是神，它不是有位格的 
 神。但是在显明的权威上，它和有位格的神完全等同。权威， 
 在权威上。“从来没有谁见过神，唯有在⽗怀⾥的独⽣⼦，把祂 
 显明出来”，又是⼀个显明。在独⽣⼦之外没有显明，唯有在独 
 ⽣⼦⾥头有显明。⼀切丰盛，都有形有体的在他⾥头。你看到 
 了吧，又是⼀个代表。“你们见了我，就是见了⽗”，这是耶稣 
 对门徒说的。“腓⼒，见到我就见到⽗了”。腓⼒说“哎呀，那把 
 ⽗让我们看⼀看啊”，“腓⼒你咋回事啊？见到我就是见到⽗”。 
 你就想到了这⾥头的代表是什么？由此可见，神----⾄⾼⽆上独 
 ⼀⽆⼆的整体，祂的显明、祂的代表性的显明，和祂可以画等 
 号在某⼀个⽅⾯的显明，三个渠道，三个⽅⾯。或者说三个实 
 体，⼀、借着爱⼦，《圣经》上多次说到。⼆、借着圣灵。 
 三、借助圣经。这三个⽅⾯都是代表。等同《圣经》神的话， 
 是等同的权威。基督是等同的丰盛。神，⼀切的丰盛，有形有 
 体在基督当中。圣灵也是某⼀个⽅⾯的等同。既然是代表，就 
 不是相等。在某⼀⽅⾯，确实等同。圣灵不等于神，圣灵是 
 神。基督不等于神，基督是神。“基督是神”和“道就是神”还不 
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 ⼀样。基督是“道”披上了⾎⾁之体才获得的名字，有道的时候 
 未必就有基督。所以道是从永远到永远的。如果你理解“道成了 
 ⾁⾝，住在我们中间”，如果你理解这个就没啥必要争论了。如 
 果⼀定要拧这⼉啊，基督耶稣，那不就是从永远到永远，那不 
 就是⾃有永有吗？那不就是神吗？是的，耶稣是神。神，是从 
 永远到永远，但不等于说耶稣就是从永远到永远。这三个⽅⾯ 
 各⾃有其特点，但是都是具有⼀个代表性的。是，也不是。圣 
 灵是神，但不能说神就是圣灵。基督是神，更不能说神就是基 
 督。基督是神，基督也是⼈，这是基督和圣灵在两个代表性区 
 别的。耶稣是神，基督是神，这是⼀个代表性。圣灵是神，这 
 两个不是平等的，不是均衡的，不是⼀个等次上的。因为说圣 
 灵是神，那是地地道道的。圣灵，就是耶和华的灵。耶和华的 
 灵，就是圣灵。其中的奥秘，你没有办法拿什么⽓⼉啊，拿什 
 么东西啊去描述。⽽基督是神，他和圣灵是神，这个代表性又 
 不⼀样。因为基督是神，基督也是⼈。这点圣灵就不是，你不 
 能说圣灵也是。⽽神的话的代表性，《圣经》的代表性和那两 
 个又不⼀样了。虽然它代表神的权威，这⼀点好像和圣灵的作 
 为、好像和基督的作为又相似的。但是最⼤的⼀个不同，它不 
 是有位格的神。圣灵是有位格的，耶稣基督是有位格的，⽽ 
 《圣经》没有位格的。⼀个没有位格的神的话，⼀个没有位格 
 的《圣经》，《圣经》不是指这本纸的东西，它代表着神的权 
 威。在这⼀点上就使我们看到了，这倒是⼀个相通之处。它代 
 表神的权威。圣灵代表不代表啊？圣灵就是神！还谈到什么代 
 表不代表？基督呢？基督也代表神的权威。基督做的难道没有 
 神的权威吗？所以说我们从代表的⾓度上，你可以看到神是煞 
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 费苦⼼，⽤各个⽅⾯让我们来认识他，他⾄少在这三个渠道⾥ 
 头，让⼈家从不同的⽅⾯来对他的某⼀个⽅⾯有所认识。 

 既然圣经是这样的重要，既然它是我们信仰最稳固的根基 
 ，那么我们的信仰必须和这个稳固的根基紧密相连，成为⼀ 
 体。根基⾮常稳固，如果你的相连不那么稳固，那会出现什么 
 问题呢？又要说了，前⼏年⼀个⽹上报道的⼀个很奇怪的消息 
 ，当然是个真实的。就是上海徐家汇那⾥有⼀个⾼楼建筑，倒 
 了。⼤楼倒塌的有的是，这个⼤楼倒了是倒得很奇怪。那就是 
 说没解体，整个就倒了。我对他的评价就是这个施⼯的质量是 
 ⼀流的。那个⼤楼本⾝是成为⼀体。你看，都倾斜着倒下来了 
 ，他居然不散板⼉，只是它和根基没有成为⼀体，楼和根基脱 
 节。⼀般的说，这个楼要是倒了，那就是肢解了，那就是⼀堆 
 断壁残垣了。可是它的施⼯这个⼯程师我又不能说表扬他，但 
 是确实有独到之处。你怎么样把它弄得那么结实倒了，他都不 
 散板⼉。你说这算表扬还是还是讽刺啊？看到这个消息，这个 
 随感啊，真的是看到之后你就应该想到灵的东西和我们的东 
 西。我们和基督之间，有的时候对《圣经》产⽣了⼀些误解， 
 结果的这个也糊涂了，那个也糊涂了，⾏为也错了，什么关系 
 也错了。但是也有⼀些⼈，那真的是舍⽣就⾛这条路，拼着命 
 我也要信耶稣，拼着命我也要传福⾳！真的是脑袋可掉，耶稣 
 不能丢，好不好啊？⾮常好啊。问题是你信的耶稣是个啥样的 
 耶稣呢？叫我死我也不能不信耶稣，很多⼈是这样的。问题是 
 你信的耶稣是啥样的？绝不要以为这个施⼯的质量天下⽆⽐的 
 ，你就已认为他很好吗？⼀般的说来是你能拼着命不放弃耶稣 
 ，那已经是很难能可贵的了。但是真的是有这样的⼤楼倒了还 
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 没散板⼉。不要认为⼀个⼈⾄死都不放弃信仰，你就认为可 
 敬、可佩、可贺。不能忘记，他的基础在哪⾥？从某种意义上 
 说，根基是最重要的。并不是说上层建筑不重要，但是根基是 
 最重要的。“根基若毁坏了义⼈还能做什么呢？”脱离了根基， 
 你的那个⾄死不渝的决⼼又有什么意义呢？充其量是⼀个糊涂 
 ⾍。这就像后⾯我们要讲到的那些迷信。迷信的⼈，真诚的有 
 的是。不要以为迷信的⼈都是玩世不恭的。迷信的⼈虔诚的有 
 的是。要是从眼睛看到的话，最最虔诚的⼈，我就觉得还是那 
 些吃斋念佛的。那些⼈那真虔诚。⽆论是在⽇常⽣活这个世俗 
 的引诱之下，还是在患难逼迫那个⽣死之间，都见到有⼀些持 
 守佛教那种观念的。我都不能把它叫做信仰。⾮常认真，宁死 
 不愿意屈从。这些东西。根基就是这样重要。所以说今天我们 
 要知道神的话是最稳定的根基，你就必须和这个根基有着最稳 
 定的结合。也就是说，你和根基之间的联系，必须是像根基的 
 本⾝⼀样的牢固，⼀个物理学的概念。你和根基之间的联系必 
 须是和根基⼀样的牢固，这样才能享受根基的稳定性。如果这 
 个根基能够承受⼗吨的⼒量，你和根基的联系，也必须是能够 
 承受⼗吨的使它解体的⼒量。如果你和根基的联系只能承受五 
 吨的⼒量，这个钩⼦就脱节了，那么那个根基⼗吨就⽩费了。 
 所以说你和根基的联系必须是和根基具有同等的承受⼒。⽤另 
 ⼀句话说，成为⼀体。只有成为⼀体，才能真正体现那是你的 
 根基。 

 我们的信仰必须是由神的话⽽来，并且是让神的话渗透到 
 我们的理性当中去。信仰的建⽴是借着理性⽽建⽴。我们的理 
 性必须被信仰所渗透，并且和信仰成为⼀体。不⽤这么难理解 
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 的话，就是简单说⼀下，你的理智必须顺从神的话。许多⼈或 
 者说不⽤理智，或者说⽤理智却推翻了神的话，这两个极端。 
 真正的信仰，你的理智要顺从神的话，⽽且百依百顺，这就是 
 成为⼀体。不能说你说⼗句话，我听九句半，那就不是⼀个牢 
 固的联系。你听九句半，剩下那半句就给撒旦留下了⼀个攻击 
 的破⼜。你必须⽤理智百依百顺，你的理智本⾝必须对神的话 
 ，百依百顺。两个极端，第⼀个极端就是不动脑⼦的相信。你 
 说啥，我都信啥。那好了吧？那绝对不是⼀个稳固的信仰。信 
 仰必须借着理智⽽建⽴。可是有的⼈⼀旦⽤理智，他就对信仰 
 提出了各种各样的质疑，或者说否定。教会的发展，曾经经过 
 ⼀阵愚昧的⼯作，那就是基督教的教会，⼀点点过渡到了天主 
 教。这个过渡是⾯发起来了，变质了。耶稣⽤⾯酵真是好。变 
 质有两个特点，第⼀是，它再也不是⾯了。它不可能恢复到⾯ 
 那个纯净了。但是第⼆是，好吃的多了。发⾯的东西就⽐没发 
 的通常称之为死⾯的东西好吃的多了。就因为有的⼈为了好吃 
 ，所以把这个⾯就搞得变质了。信仰也是这样。把神所创造的 
 那个⾃然的本性，按照⼈的⼜味，按照⼈的喜好，使他变了 
 质。成为天主教。天主教有许多东西确确实实看起来听起来⽐ 
 基督教要好得多得多了。⾸先天主教的那个建筑物，那绝对是 
 基督教不能⽐的。天主教⼀套⼀套的关于天使的关于玛利亚的 
 这种神奇的东西，那基督教⾥没有的。天主教有很多让你动⼼ 
 的什么炼狱的观念呀、赎罪卷的观念呀等等这些东西，那也是 
 你基督教⾥没有过的东西，然⽽它是变质了。它离开了这个根 
 基，避开这个根基。那么怎么会离开这个根基的？天主教徒对 
 天主教的系统是百依百顺，他不敢有什么怀疑的。所以天主教 
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 教皇的势⼒才能那么⼤。⼤到第⼀，全世界⼀个教皇。⼤到第 
 ⼆，教皇的权柄，胜过皇帝的权柄。其实这些都是从奥古斯丁 
 对整个的神学性的东西做了⼀个神学性的表述之后，渐渐的就 
 进⼊了各个宗教职业者的脑⼦。奥古斯丁的观念就是教权⼤于 
 政权。姑且为他做个辩护，也许他这样说的并没有错，认为神 
 的权当然应该⼤于⼈。但是到了另⼀些⼈当中，就说我是教皇 
 我掌握神的权，所以⼈的权都该服从我。政权，⼈的权就该服 
 从我。要是再往下⾛⼀步的话，⼈的权，你还有⼈的隐私权呢 
 ，你还有⼈的尊严权呢，你还有⼈的⼈格权呢，你还有⼈的这 
 些东西呢？要是都属于他那个所谓的神权，那就是很多邪教它 
 所⿎吹的这个东西。要说的漂亮的话很漂亮，神权⼤于⼈权。 
 就这⼀个观念在《圣经》中，你看到主耶稣斥责那些法利赛⼈ 
 的时候，“你们这些假冒伪善的法利赛⼈，你们把应该供养⽗母 
 的“，你说”我已经奉献给神了“。圣经上说，”做了格尔板奉献 
 给神了，我就可以不给你了。”他的观念都是⼀个哗众取宠的东 
 西，神权⼤于⼈权。就这个具体的问题来说，神权是空的吗？ 
 ⼈权从哪⾥来的？你推翻了神给的⼈权，你是尊重神权，还是 
 破坏神权？⽆论你从“该撒的物当归该撒”这个⾓度，还是说“神 
 岂不叫你孝敬⽗母”这个⾓度吗？好，这些其实是从整体的观念 
 ，但是这⾥头却包括了⼀个很重要的问题，什么？信仰要有理 
 智。当信仰只剩下了⼀个“忠”，却没有那个“智”的时候，就变 
 成了愚昧、愚忠。长期的封建统治时代，⿎吹的就是愚昧的忠 
 ⼼。“君要⾂死不得不死”，“你给我死去”，我赶紧死，不死就 
 不是忠⾂了。其实在那些法西斯的训练当中，对军队的训练， 
 任何⼀个国家要想尽量发挥军队的能⼒，也就是⼀个愚忠。军 
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 队你不能有头脑，叫你⼲啥就⼲啥。这个就是绝对服从。绝对 
 服从到了，指挥错了，你也得照着错的去死。“忠”去掉了“智” 
 ，⽆数的悲剧都从这个⽽来。⽤在宗教上，那就是所谓的“敬 
 虔”去掉了“理智”，⼤的虽然没有像整个的天主教的体制，⼩的 
 ⼀个⼀个这种愚昧⼈的悲剧，从来就没有缺少过，到处都有。 
 天主教统治了将近千年。在中世纪的时候，终于出现了⼀个⽂ 
 艺复兴时代，那就是说提倡理智。先从社会上的⽂艺复兴，提 
 倡理智。研究历史、研究⽂化，研究这些东西。最后研究到了 
 研究我们的顶头上司，教皇；研究我们的信仰，教廷；研究我 
 们的神⽗，他说的那些话。理智抬头了。什么东西？真的是那 
 么有道理吗？像你们说的，神⽗说的那些东西，真那么有道理 
 吗？教皇说那些真的有道理吗？什么东西这么⼀想，很多就露 
 馅了。所以理性主义到最后就冲击了神的话，圣经真的吗？“起 
 出，神创造天地”，谁看见了？有那把事吗？不能不⽤理性，理 
 性必须顺服神的话。⽽不是⽤理性来冲击神的话，⽽不是⽤理 
 性来怀疑神的话。要理性顺服神，不是不⽤理性来顺服神。难 
 就难在这⾥。我什么都听他的，他只要⼀说我脑⼦都不动，我 
 就听他的，这个很简单的，那是不⽤理性的顺服，这叫宗教。 
 不要问为什么，问就是没信⼼。什么东西想⼀想，“我想⼀想不 
 ⼤对呀，神创造天地，那谁创造神呢？我解释不了”，“我解释 
 不了，就是你错”，这就是理性的问题。所以要以理性来顺服神 
 才是牢固的根基。 

 说的很简单，做起来的时候，它⾥头有许多值得注意的地 
 ⽅。但是⽤理性去顺服神，⽽不是⽤理性去挑神的⽑病。庇哩 
 亚⼈留下⼀个很好的榜样。第⼀个前提是“这地⽅的⼈贤与帖撒 
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 罗尼迦加的⼈，⽢⼼领受这道”。⽢⼼领受这道，我愿意领受这 
 个真道，怎么愿意领受呢？不是说你说啥就啥，“天天查考圣经 
 ，要知道这道是与不是”。正因为我要领受，所以我必须搞清楚 
 ，你传的这个道是还是不是。这是第⼀步，我⽢⼼领受，这是 
 第⼀。要知道他是还不是这是第⼆。第三，我依靠神的话来辨 
 别。神的话辨别之道，那不是⾃相⽭盾了吗？乌龙啊？不是。 
 他说的查考圣经指的是旧约圣经。保罗离开了帖撒罗尼迦加前 
 往雅典途中，路经了庇哩亚。旧约圣经，要根据已有的旧约圣 
 经。我想明⽩你保罗所传的这个道是还是不是，要根据已经有 
 明显权威的东西来辨别你这个道是与不是。最稳固的根基，说 
 起来⾮常简单。但是实际上在具体的运作过程中，我们会看到 
 有许多值得我们好好思考的。思考不要思考到另⼀条路上去， 
 越思考越坚定对神的话的顺服，越思考越清楚对神的话的认 
 识。这才是理性的正⽤。理性的正⽤和⾃由意志的正⽤很相 
 似。⾃由意志决定了你的永恒，没有⼀个永恒之福不是经过你 
 的⾃由意志的。所以说“要想得到永恒之福吗？”⼀定要⽤⾃由 
 意志，不能说“我不管，神啊你把我带到哪⼉，就是哪⼉”，⼀ 
 定要使⽤⾃由意志。刚才那句话其实也代表着⼀个⾃由意志， 
 只是没有使⽤理智。只有使⽤⾃由意志，才能够得到永恒之福 
 ，但是那永恒之祸也是⾃由意志⽽来的。必须使⽤⾃由意志， 
 否则进不了天堂。但是使⽤⾃由意志是顺从神，很多⼈对这⼀ 
 点，凭理性上来反对，“又要我⽤⾃由意志，又要我顺从你那这 
 不是强⼈所难吗？那不是⾃相⽭盾吗？”，“你既然叫我⽤⾃由 
 意志，那就是说我有⾃由，你又说要⽤⾃由意志来顺服你，那 
 我还有啥⾃由了？”。不像这种投票⼀样的，每个⼈都有选举权 
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 ，“我真的有选举权吗？”我不选你指定的⼈可以不给那不可以 
 呀，那还叫啥选举权啊？“必须选你指定的那⼏个⼈，那不是徒 
 有其表吗？”今天⼈们对于这⼀类的话，常常在理智上很难接受 
 “你们若照神的⼼意求什么，他必给你成就。”就简单的这句话 
 ，你单⽤理智没有敬畏的⼼，你就不能接受。“我按你的⼼意求 
 到底是你求还是我求啊，要求我就不管你的⼼什么，我想⼲什 
 么就⼲什么。要按照你的⼼意，那我别求了，你丈量着来吧， 
 给我啥是啥”。不再往下说，以前说过很多。这⼀类的问题，你 
 必须记在你那个备忘录上。备忘录，就是你⼀定会遇到的这⼀ 
 类的问题。今天你既要理解⼀个整体的信息，⼀些圣经的问题 
 ，希望你⾃⼰筛选出⼀些放在备忘录上的。也就是说这些问题 
 将来肯定有⼈会问你的。你就好好的做好考试的准备吧，有理 
 有据的。你把这个东西在家⾥先准备好，将来有⼈问的时候， 
 你别稀⾥糊涂，答了三忘了四隐喻失意，今后也会有许多这类 
 的事情。很多现实的问题都带有⼀个普遍性，必须做好准备。 
 那么对于深⼊思考的就是，“我到底有⾃由没有⾃由，还是我必 
 须听神的话”，听神的话还有⾃由吗？表现在许多地⽅《圣经》 
 当中处处都显明这⼀点。进⼊第⼆个，全⾯的真理。 

 第⼀个讲到它的权威性。⾸先我们要区别的就是《圣经》 
 和《圣经》书，信息和载体，⼆者之间的区别。要知道原本的 
 《圣经》今天不存在了，但是《圣经》神的话依然存在，这就 
 是最要紧的⼀个。现在存在的哪本《圣经》都不能等同于我们 
 所说的《圣经》。“《圣经》都是神所默⽰的”，《圣经》是绝 
 对正确的，说的那个《圣经》，今天世界上没有⼀本《圣经》 
 ，是绝对正确的。不管你是希腊⽂、希伯来⽂的。所以我们更 

 17 



 要搞清楚《圣经》神的话信息、整体信息，它的作⽤。神的话 
 显名在整体信息当中，神的话就是整体信息的权威。第⼆，全 
 ⾯的真理。接着刚才说的，神的话，绝对权威。是不是神的某 
 ⼀句话就是绝对权威呢？这⼀点有些神学⽣⼀旦跟他说整体信 
 息了，马上说“你是不是否认《圣经》中每⼀句话都是从神来 
 的、都具有绝对权威啊？”我说整体信息的绝对权威，当然没有 
 否认，每⼀句话是从神来的。可是这句话现在现实意义是什 
 么？这个《圣经》⼀翻开来，你绝对不能说每⼀句话都从神来 
 的。因为这翻译的不准确的地⽅、错误的地⽅有的是。并不想 
 推翻《圣经》，只是让你找到《圣经》。《圣经》在哪⼉？不 
 是说你拿着这本东西就可以说，不是说你加上⼀个标签就可以 
 说。神的话和神的某⼀句话不是同⼀个概念，不是同⼀个权 
 威。它是整体和个体之间的关系，哪怕你这个个体是真实的， 
 也跟整体不⼀样。国家的东西是⼈民的，我就是⼈民，所以国 
 家的东西就是我的，对不对啊？错在哪⼀步了？我就是⼈民， 
 错了。⼈民是个整体，国家所有东西都是⼈民这个整体的，你 
 呢？我就是⼈民的⼀部分，⼈民的⼀部分。第⼀，你不能说这 
 个⼚就是你的，要说是你也只是说⼀部分是你的。你说既然⼀ 
 部分是我的，我就把我⼀部分拿⾛。如果你把你⼀部分拿⾛， 
 那从此以后这个⼚就跟你⽆关了，你⼲不⼲啊？那就说你拿⾛ 
 ⼀部分开除你了。错误的观念。说那些东西很现实的⼈都知道 
 ，私性捣乱，不⽤说理论。但是说“圣经都是神的话”，“哪⼀句 
 不是神的话？”，就好像说我就是⼈民，我就有⼈民的权威。⼀ 
 句话和《圣经》不⼀样，⼀句话的权威和《圣经》不⼀样。所 
 以你这样⼀说的话，我提出了这个整体信息这个理论，不是我 

 18 



 提出的，那很多⼈都提出来这个问题。有⼀些照本宣科的⼩神 
 学⽣，他就说“你是不是怀疑《圣经》每⼀句话都是出于神 
 的？”。仅会对照着这些东西来。“《圣经》每⼀句话都是出于 
 神”，这本《圣经》你不能说每⼀句话都出于神，先搞清楚这⼀ 
 点。《圣经》和你⼿⾥的《圣经》不是⼀回事。《圣经》的每 
 ⼀句话都是出于神，但是每⼀句出于神的话，和神的话不是⼀ 
 个概念。神说的每⼀句话和神的话不是⼀个概念。这不是玩弄 
 ⽂字游戏，这不是在⽃嘴，这是⼀个极其严肃的问题。我是不 
 是⼈民？这是个⾮常严肃的问题。你是⼈民的⼀部分，⼈民拥 
 有的权威，你并不都有。⼈民当家做主，不等于说你当家做 
 主。⼈民拥有的财富，不等于说你拥有的财富。神的话的权威 
 ，不等于神这⼀句话的权威，更不等于说我对这⼀句话的解释 
 的权威，那是接⼆连三的差的很远。所以说，只有全⾯的真理 
 ，才具有神的话的权威，才能够成为最稳固的根基。只有全⾯ 
 的真理。《圣经》有⼀个⽆误性，没有错误。这个⽆误即是整 
 本《圣经》⽆误，也是字句⽆误。 

 《圣经》没有错误，不但表现在整体上。《圣经》的⽆误 
 性是它的⼀个基本特性，神的话。不但整体没错误，字句也没 
 错误。这个很简单，⼀个字错了，它整体还能够不错吗？每⼀ 
 个字句都对整体的⽆误性有否决权。如果说整体没有错误，必 
 然是每⼀句都没有错误，有⼀句有错误了，你就不能说整体没 
 有错误。我这个⼈没病，⼈是⼀个整体，那必须就是⾥⾥外外 
 上上下下没有⼀个地⽅有病的。只要你查出来你的⽿朵有点病 
 ，你就不能说“⼈没病”。你的⼿指头有点病，你也不能说。更 
 不⽤说⼼脏、肺什么的。整体⽆误必定是字句⽆误。但是⽆误 
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 性和权威性的关系要考虑这个问题。因为没有错误，所以有权 
 威，这本⾝不是⼀回事。整体没有错误整体的权威性，和个别 
 字句没有错误，它就不是整体的权威性。这些都是今天在知识 
 膨胀的阶段，许多⼈会打着知识的旗号，拉⼤旗做虎⽪，好像 
 我读过神学，我会讲那么⼏句《圣经》的⽆误等等的。⽆误和 
 权威之间的关系，只在整体上是⼀致的。整体没有错误，所以 
 整体是有权威的。⼀句话，没有错误，你就不能说⼀句话有权 
 威，更不能说⼀句话，就有整体的权威。⼤海是由⼀滴滴⽔组 
 成的，⼀滴⽔的化学成分和⼤海⼀样，但是⼀滴⽔就是⼀滴⽔ 
 ，和⼤海不⼀样。⼤海包括了很多很多东西，⼀滴⽔⾥也有这 
 些东西，但是没有包括很多很多的。⾄少量上不⼀样，其实质 
 上也不⼀样。所以最权威的根基必须是最全⾯的真理。不全⾯ 
 就没有权威。说话⽚⾯能够有权威吗？由此可见，《圣经》神 
 的话，它必然包含全⾯性这个观念。⼀句话和神的话不是⼀回 
 事。任何作为和神的话，更不是⼀回事。神的任何作为都不具 
 有和《圣经》同样的全⾯性，因⽽也就不具有权威性。⽐如说 
 吧，神创造天地是不是⼀个很⼤的作为啊？当然是。但是神创 
 造世界这个作为全⾯不全⾯使⼈认识神呢？有没有神的权威性 
 呢？神创造天地，这是事实，是神的作为，但是并不是全⾯的 
 真理。说神的创造不是全⾯的真理，还没有⼈摇头，因为这个 
 不关乎痛痒。耶稣钉⼗字架是不是全⾯的真理？耶稣钉⼗字架 
 ，那可是神的⼀⼤作为吧！将他的独⽣爱⼦，为了我们的罪送 
 上了⼗字架，为我们成就了赎罪记，这是全⾯的真理吗？当然 
 不是。所以只有《圣经》是，其他任何作为都不是。这样，任 
 何⼀个作为都不能作为你最稳固的信仰的根基。你不能拿神的 
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 创造作为你的信仰的根基。我信的神是个⼤能的神，是创造天 
 地的神。我说不能把这句话作为信仰的根基，是不是说不能相 
 信这句话？相信，确实⽆疑。为什么说不能作为根基呢？我不 
 是只相信这个。相信和只相信那是两码事。我能做这个事情， 
 并不等于说只有我能做。只有我能做，那就是根基性的。我能 
 做，那就不是根基，⼈家也能做。只有，不⼀样的事情。⼗字 
 架，耶稣复活，那是神的作为。以复活的⼤能显明了他是神的 
 ⼉⼦，《罗马书》⼀章⾥所说的。那么耶稣基督复活是不是就 
 是全⾯的真理呢？今天⼈们经常盼着耶稣再来，耶稣再来是神 
 的作为呀，不可缺少的，是不是全⾯的真理呢？都不是全⾯ 
 的。没有贬低它重要性的意思，但是也绝不能把它升⾼到全⾯ 
 的真理。所以当我说这些不是全⾯真理的时候，可能有的⼈感 
 情上就觉得有点承受不了，“什么耶稣钉⼗字架你说还不够啊” 
 ，不是全⾯真理和够和不够，那是两码事。“那照你说不是全⾯ 
 不就不够吗？”就看⼲什么？要是作为信仰的根基，确实不够。 
 你只知道耶稣钉⼗字架，确实不够。别给我来这句“保罗都说了 
 ，我到你那⾥不知道别的，只知道耶稣定⼗字架”，是不是啊？ 
 保罗都没说，我只知道耶稣钉⼗字架，他说的是“我只知道耶稣 
 基督并他钉⼗字架”。尽管如此也不能说这就是根基。他曾经 
 “像⼀个聪明的⼯头，在你们那⾥⽴了根基，这根基就是耶稣基 
 督”，那是不是耶稣基督，就是唯⼀的根基了呢？那就看他所说 
 的耶稣基督指的是什么？是这个⼈吗？是这个事吗？还是由此 
 ⽽来的启事呢？ 

 总⽽⾔之，我们要认识到根基必须是全⾯的，⽽不能是单 
 ⼀的。耶稣基督钉⼗字架，如果单单知道这些，那并不是⼀个 
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 全⾯的根基。如果耶稣基督并钉⼗字架，这就全⾯的，还要旧 
 约⼲什么？除⾮你说“耶稣基督就是旧约所有预⾔的应验”，这 
 样解释把整本圣经归纳为整本圣经的核⼼，就是耶稣基督，可 
 以考虑，因为你说的是核⼼。你只能说我们信仰根基的核⼼和 
 信仰的根基，还不是⼀样的事。记住，绝不是⾼举《圣经》贬 
 低耶稣，绝不是⾼举《圣经》贬低⼗字架。说你⾼举《圣经》 
 贬低耶稣的时候，你实在不知道《圣经》说的是啥？圣经⾥有 
 耶稣吗？《圣经》的主题就是耶稣，《圣经》的核⼼就是⼗字 
 架。你说你⾼举《圣经》贬低耶稣，我要是⾼举《圣经》，耶 
 稣已经⾼举了，我怎么会贬低耶稣呢？耶稣难道不是《圣经》 
 当中的内容吗？耶稣基督钉⼗字架，难道不是《圣经》的吗？ 
 我的根基必须放在《圣经》之上，⽽不能放在《圣经》中的⼀ 
 部分，你认为是最重要的那⼀部分。不必然从另⼀个⾓度来说 
 ，你说《圣经》各部分都是相互联系的，这句话就对了。相互 
 联系，如果你能抓住耶稣基督并他钉⼗字架，把整个《圣经》 
 的信息都带出来的话，那也算是对了，但是是不可能。要不然 
 的话，《圣经》就不要那么厚了，只要耶稣基督并他钉⼗字架 
 就⾏了。没有整本《圣经》的全⾯真理，你知道你怎么理解耶 
 稣基督？你怎么理解他钉⼗字架？当保罗说的时候，“我到你们 
 那⾥没有⽤⾼⾔⼤智，只跟你们讲耶稣基督并他钉⼗字架”，你 
 以为保罗真的是就知道耶稣基督并他钉⼗字架？当我给你这⼀ 
 杯的时候，我早就有了⼀⼤缸⽔在这⾥了，我才敢告诉你，这 
 ⼀杯是你现在需要的。我要没有那⼀缸，我怎么敢说，你就需 
 要这⼀杯。其他的我有，但是你现在并不是很需要。不要向⼀ 
 个⽅⾯偏，⾼举你的经历，贬低全⾯真理。也不要向另⼀个⽅ 

 22 



 ⾯偏，⼀旦知道全⾯了，就把你那个局部的东西都贬低得⼀⽆ 
 是处。“耶稣基督并他钉⼗字架有什么了不起的，《圣经》才了 
 不起”。没有耶稣基督，还有《圣经》吗？全⾯，不能有任何⼀ 
 点减少。《圣经》中的每⼀句话都是神所默⽰的，这是第⼀。 
 哪⼀句话都不具有《圣经》的权威，这是第⼆。《圣经》的权 
 威，包含了每⼀句话，少任何⼀句话就没有《圣经》的权威， 
 就是这回事。不需要要你背这个⼜诀，但是你和各种各样的神 
 学家，或者是⼀般那种信仰谈的时候，你⼼中必须⾮常清楚。 
 他到底是⽤个别的来代替了全⾯的了呢，还是把全⾯排除了个 
 别呢？”不要耶稣，耶稣不够，《圣经》就够了“，没有耶稣有 
 《圣经》吗？⾼举《圣经》的时候，《圣经》是根基的时候， 
 就包括了耶稣基督并他钉⼗字架。所以说任何依据都不是全⾯ 
 ，没有任何依据，也不是全⾯。这就是⼀个认识的⽅法，不能 
 向任何⼀个⽅⾯倾斜。现实⽣活中，我们接触的可能到处都是 
 厚此薄⽐，轻此重⽐，这就是⼀个整体的观念。信仰的根基必 
 须是真理，不能够是⼈云亦云的、道听途说的那些理论，⽽且 
 必须是全⾯的真理。再说⼀下⼀个万丈⾼楼的根基上出现了⼀ 
 点点的缺漏，可能呢就是倒塌的根由。”千⾥长堤，溃于蚁 
 ⽳”。⼀个蚂蚁的⼀个⼩窟窿，虽然只是⼀点点的⼩破⼜，但是 
 有可能使这个⼤堤完全溃败。⼀个⼩破⼜算不了什么，⼀个⼩ 
 ⼩的东西挡不住这个滔滔洪流，但是没有这个⼩⼩的东西，你 
 也挡不住。这个⼩破⼜，就因为缺少了⼀块⽯头。“没有你这个 
 ⽯头就不⾏了？你拿这个⽯头就能挡住这个洪⽔了？”没有你不 
 ⾏，确实是没有你不⾏，但是绝对不说，有了你就⾏，不能往 
 任何⼀个⽅⾯偏。 

 23 


